
£1Hospita Universitario
de To 6nse
incorpora al.C digo Ictus
El Serm ,acred it6 a: t , c ntro para dar atenci6n

¯ urgentea : a los por el Summa

t~.l~lll : -~, ~eo para la patologia y estado
~co del paciente, y se alerta al

EI.~~:~- mismo para q~e preparen la re-
r en el cepci6n del afectado~ minimizan-
serw~).~de:~,tus~ ~.j~.o.al m,~ximolos tier~pos para
pasa a fo~rr~r I~’t e de[.Cbdigo ¢onseguir que se recupere con
Ictus del Seaman. " ~ J~=s rnenores secuelas posibles.

Se ~ata de un pta~ basado en La acreditaci6n ~ la Unidad de
el reco~i~ie~ precoz de.leS ~l~ls del Hospital Universitario de
sintomas, laa~ent~del .. ~orrejbn bdnda nuevas posibilida-
Sur~nal 1~2 y ~ ~ ,--:.des a la Comunidad de Madrid y,
to.,a unO.de k~:-~itales p~- e~tespecial, al Corredor del He-
bhco~,-~ {a~ cuentan ~res..
con ~ ~y ope- El ictus es una enfermedad ce-
rativas 24 horas-al dla durante rebrovascular que afecta a los
los siete dias de la semana.

La acreditaci~n pot patte det
Servicio Madrile~o de Salud co~s,
tata la capacidad de este centro
para responder de manera Cnme-
diata ante las situaciories de
emergenciaer~ las que el trata-
miento, durante las primeras ho-
ras de evotucibn, es fundamental
para disminuir la mortalidad y las
secuelas neurol6gicas. Asi. en
cuanto un caso es detectado pot
parte del Centro Coordinador del
Summa en una Ilamada realizada
al 112, se activa de inmediato

u~a,de las 46 unidedes de ~por-
t~l Avanzado de su flota.

~egar al lugar donde se en-
cue~tr~ el paciente, se le .real~za
"~ ~ la correspondiente evalua-

vasos sanguineos que distrJbu-
y~n sansre al Cerebro, con tras-
tomo repentino de la circulaciOn
cerebral que altera la funci6n de
una d=~e,~ del cere-
bro. Pue~le,6~d~ ~los mane-
~es: cuando un co~ulo bloquea
una arteda cerebral, provocando
falt~ de ox~eno y nutrientes en
las c~lulas cerebrales: o cuando
un exceso de presi6n provoca
qua una arteda se rompa, crean-
do una hemorra~ia en el cere-
bra~, explica la Dra. Marta Gonz~-
lez, Jefa del Servicio de Neurolo-
~ia del Hospital Universitario de
Torrej6n.

Desde este centro inciden en
que actuar de manera r~pida y
adecuada ante un ictus es esen-

~,~linica, se procede a sues- cial, ya que cuanto antes se co-
~aci~n y al inicio del meCa~ mien~e el tratamiento menor se-

- r~ de coordinaci6n para la r~ la cantidad de tejido, daSado y,
~¢tt~,acibn del Cbdigo Ictus. A por tanto, menores ser,~n las se-
~uaciOn, se elige al hospital cuelas neurolbgicas.
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Sant Pau inicia un es dio pionero sobre los
beneficios del golf en personas con Parkinson
Durante dos meses y medio, un grupo de pacientes voluntarios har~n sesiones deportivas semanales de una hora y media,
en el Club de Golf de Barcelona. Tras el an~lisis, la publicac!6n de los resultados del ensayo est& prevista para junio o julio

Redacci6n / EM

El Grupo de I~veslJgaci~ on
Enfermed~d de Parkinson y
Trastornos de] Movimiento del
Ins~Jt de Recerca Sant Pau
Sant Pau), ha iniciado un estu-
dio cientffico paraevaluar cur-
Ies son los posibles efectos y
beneficios cogni~s, motores
y emocionales del deporte en
pacientes con esta enfermedad
neurodegenerativa. Se trata de
un ensayo pionero para analizar
los benefici~s que la pr~ctica
del golf puede aportar a estos
pacientes. Asi, durante dos me-
ses y medio, un grupo de pa-
cientes volunlados har&n sesi~
nes deportivas semanales de
una hora y media, cade viemes
pot la ma~ana, en el’Club de
Golf de Barcelona. AdemEs, el
12 de abril, coincidiendo eeeel
Dia Mundial de esta patologla,
se organiza~ tomeo ben~fi-
co para recaudar fondos a fa-
vor de este esludio con la parlJ-
cipad6n de los pader’~s.

En la investigaci6n, Estudio
piloto observacimal de la pr~-
t~ca del golf en la marcha, cog-

niciOn y conducta de la enfer-
medad de Parkinson, participa
un gmpo de pacientes volunta-
dos con la patologia en un esta-
dio inicial o moderado y esta-
ble, reclutados desde el Hospi-
tal de Sant Pau,

El esludio estb financiedo por

la Asociaci6n Golf con Parkin-
son y cuenta con el apoyo del
Club de Golf Barcelona, la Fede-
raci~ Cataiana de Golf y la Bar-
celona Golf Academy, quien
proporciona la tecnologia y el
software necesarios para la
caplura y medici~n de los datos

que permitir~n analizar la evol~
ci~n de los pacientes.

En Io que se refiem a la met~
dologia del estudio, antes y
despu~s de cada sesi6n serna-
hal, los inveslJgadores del InslJ-

tut de Recerca Sant Pau utiliza-
ran un cuestionario de estado
de ~nimo para detectar cam-
bios emocionales a corto plazo
en estos pacientes. Concreta-
rnente, y con este obje~o, em-
plearbn la Scale for Mood As-
sessment (E3/EA), como autoe-
valuaci~ del estado ernocional
y sentimientos. Finalmente, se
Ilevarb a cabo una evaluaciSn fi-
nal y el an~lisis y la publicaciSn
de los resultados est~ prevista
para junio o julio.

El eq~ipo de investJgadores Io
lidera Carmen Garcia~S~nchez,
investigadora del Institut de Re-
cerca y neurops’~61oga del Ser-
vicio de Neurologia del Hospi-
tal, quien explica que "si bien
existen batar~entos farmacol~-
gicos y terapias de rehabilita-
ci~ disponib~es, es importante
explorar enfi~ues complemen-
tarios que puedan mejorar la
calidad de vida de estos pacien-
tes. Las intervenciones basa-
des en actMdedes deport~as y
sociales son un recurso tera-
pL~o utilizado, pero es nece-
sario investJgarlo para apoyar
su inclusk~n en su manejo".
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La lista de espera para 
operaciones crece un 20% 
en los últimos 12 años

mic i Social (CTESC), un ente con-
sultivo de la Generalitat.

 Alertó de que 154.000 personas 
esperaban para operarse en el sis-
tema público en 2010 y, doce años 
después, eran 184.000. Recuerdan 
que los últimos datos están mar-
cados por el covid, por lo que con-
fían en un paulatino descenso». 

El informe, «El sector salud en 
Cataluña» señaló que, pese a la 
ingente cantidad de recursos in-
vertidos en el sistema asistencial 
autonómico (15.300 millones de 
euros en 2023), la demora quirúr-
gica no solo no bajó , sino que se 
estabilizó al alza.

El mismo conseller, Manel Bal-
cells, afi rmó en noviembre del año 
pasado que las listas de espera 
para pruebas y visitas eran «in-
aceptables» en algunas partes del 
territorio. Ante esta situación, Sa-
lud invirtió un centenar de millo-
nes de euros de los presupuestos 
de 2023 para reducir las listas de 
espera. 

Los pacientes en lista de espera 
para una visita al especialista (con-
sultas externas) se incrementaron  
más de un 13% si se comparan da-

tos de enero de 2022 con datos de 
diciembre de 2012, así como los 
que están pendientes de una prue-
ba diagnóstica, un aumento del 
8%. 

La mayoría de las listas de espe-
ra para una prueba diagnóstica 
aumentó el número de pacientes 
durante  2022. Además, en algunos 
casos, el tiempo medio de espera 
supera los tres meses, aunque los 
plazos máximos de referencia son 
de 30 días para las pruebas de prio-
ridad preferente y de 90 si se con-
sideran de prioridad ordinaria.
mico (15.300 millones de euros en 
2023), la demora quirúrgica no 
solo no ha bajado, sino que se ha 
estabilizado al alza.

El incremento de las esperas en 
cirugía alcanzó un 19,2% en 12 
años. Peor aún son los retrasos 
para hacerse una prueba diagnós-
tica antes de entrar en el quirófa-
no. El avance fue del 70% en ese 
mismo lapso de tiempo, de 102.000 
personas en 2010 a 175.000 en 
2022. A esta cifra se le deben sumar 
otros 461.000 pacientes que aguar-
daban cita en consultas externas. 
El único dato positivo del estudio 
es que las listas de espera «se man-
tienen» con respecto a 2019.

EFE

Imagen de archivo de una lista de espera

►El conseller de Salud, Manel Balcells, admite que 
el tiempo para entrar al quirófano «es inaceptable»

L
os pacientes que es-
peran una visita al 
especialista o una 
prueba diagnóstica 
en Cataluña subieron  

de 2022 a 2023, que son los últi-
mos datos conocidos, según ci-
fras del propio departamento de 
Salud. 

En enero de 2022, 406.363 per-
sonas estaban pendientes de que 
les visitara al especialista, y doce 
meses después, en diciembre, 

hay varias situaciones: hay menos 
pacientes pendientes de una ope-
ración de colon o de mama, pero 
más por neoplasia en la piel o por 
cáncer de pulmón.

Peor es si se habla de los últimos 
doce años. La lista de espera para 
operarse en Cataluña no bajó en 
este periodo de tiempo. Al contra-
rio, aumentó un 20%, pese al cre-
ciente esfuerzo presupuestario 
que el Govern asegura que destina 
al ámbito sanitario. 

Es uno de los datos  que aportó  
la radiografía al sistema realizada 
por el Consell de Treball, Econò-

Los pacientes en lista 

de espera para una 

visita al especialista 

crecieron un 13%     

de 2012 a 2022

eran 461.031. Esos números son 
prácticamente 55.000 personas 
más esperando para ser visita-
das. 

Con respecto a los pacientes 
que esperan una prueba diagnós-
tica, estos pasaron  de 161.626 a 
175.005. En algunas consultas o 
pruebas, aunque las listas aumen-
taron, el tiempo de espera bajó, 
como es el caso de las mamogra-
fías: hay más pacientes, pero espe-
ran menos días de media. Al otro 
lado de la balanza están las listas 
para una cirugía cardíaca, que se 
reducen. Con respecto al cáncer, 

Determinan 
una posible 
causa para 
predecir el 
Parkinson 

Un estudio señaló que las de-
leciones, alteraciones del ADN 
mitocondrial que suponen la 
perdida de material genético 
en la secuencia de ADN, se 
producen años antes de la apa-
rición de los síntomas motores 
y cognitivos de la enfermedad 
del Parkinson.

Investigadores del CSIC, el 
Hospital Clínic-IDIBAPS y la 
Universitat de Barcelona (UB) 
analizaron muestras de 71 pa-
cientes con trastornos de con-
ducta del sueño en la fase 
REM, considerada un estadio 
inicial de la enfermedad de 
Parkinson.

El estudio, publicado en la 
revista «eBioMedicine», del 
grupo The Lancet, muestra 
que los pacientes con este tipo 
de trastorno presentan en el 
líquido cefalorraquídeo nive-
les elevados de ADN mitocon-
drial con deleciones, mutacio-
nes en las que la secuencia de 
ADN perdió algún fragmento 
del material genético, que ac-
túan como mecanismo mole-
cular primario del proceso 
neurodegenerativo asociado a 
la aparición de los síntomas 
motores y cognitivos del Par-
kinson.

La enfermedad de Parkin-
son se asocia a una disfunción 
en las mitocondrias, los orgá-
nulos encargados, entre otras 
cosas, de suministrar energía 
a las células.

Líquido cefalorraquídeo
Algunos estudios demostraron 
que en el líquido cefalorraquí-
deo de pacientes de Parkinson 
se observa que el ADN mito-
condrial presenta defectos, lo 
que sería un indicador de ese 
funcionamiento defectuoso. 

Sin embargo, lo que está sin 
esclarecer es si ese malfuncio-
namiento mitocondrial es una 
consecuencia de la enferme-
dad de Parkinson o es previo, 
y es una de las causas de la en-
fermedad. 

Esto es lo que intentó arrojar 
luz ahora mediante este estu-
dio un equipo liderado por 
Ramon Trullas, investigador 
del CSIC.

L.R. BARCELONA

La Razón Cataluña
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CASTILLA Y LEÓN

 VALALDOLID 
La Junta de Castilla y León presentó 
ayer el programa ‘Pausa y reconecta’, 
una apuesta por «prevenir» el uso in-
correcto y abusivo de Internet y por 
«promover» una utilización «sa-
ludable» de las redes sociales y los 
videojuegos, especialmente en la po-
blación infantil y juvenil. «En el de-
bate de política general, el más im-
portante que hacemos en las Cortes 
de Castilla y León, ya mostré mi preo-
cupación por este tema. Tenemos que 
ser capaces de encontrar ese equili-
brio», advirtió el presidente de la Jun-
ta, Alfonso Fernández Mañueco. 

«Nuestro objetivo es proteger la sa-
lud y el bienestar de menores y jóve-
nes, proteger a las familias. Me preo-
cupa muchísimo generar entornos sa-
ludables en el ámbito educativo, fami-
liar y de amigos. Por eso, nos preocu-
pa una utilización inadecuada de las 
pantallas», añadió en declaraciones 
que recogió Ical. En este contexto re-
cordó, «como presidente y como pa-
dre y usuario» de las tecnologías de la 
información y la comunicación, que el 
18% de los estudiantes «usa internet 
de forma compulsiva» y que el 48%, 
utiliza «a diario» los videojuegos. 

«El uso de Internet tiene ventajas, 
nadie puede ponerlo en duda, pero 
también está claro que el abuso trae 
problemas de salud, alteraciones de 
conducta, conflictos familiares y pro-
blemas para relacionarnos adecuada-
mente con otras personas», advirtió. 

Fernández Mañueco hizo estas 
declaraciones en el Salón de Actos 
del Seminario de San Atilano, en la 
capital zamorana, ante más de 200 
personas, durante la presentación 
de la campaña ‘Pausa y reconecta’. 
El acto contó con la presencia de de-
cenas de jóvenes, así como de la con-
sejera de Familia e Igualdad de Opor-

tunidades, Isabel Blanco; la delega-
da territorial de la Junta en Zamora, 
Leticia García; la directora del Insti-
tuto de la Juventud, Estela López, y 
el presidente de la Diputación de Za-
mora, Javier Faúndez, entre otros re-
presentantes institucionales. 

JOSÉ MOTA 
La iniciativa, apadrinada de mane-
ra altruista por el humorista y actor 
José Mota, quien grabó un mensa-
je para los jóvenes sobre el uso de 
pantallas, cuenta también con la par-
ticipación de cuatro expertos en con-
tenido digital, concretamente, Bor-
ja Zamorano, licenciado en Arte Dra-
mático y técnico superior en Educa-
ción Física y Entrenamiento Perso-
nal y cuyo trabajo en redes se centra 

en videojuegos, salud, historia y co-
leccionismo; Yolanda Rufino, médi-
ca y bailarina profesional dedicada 
a difundir, en el ámbito de la danza, 
entrenamientos, estilo de vida en de-
porte de alto rendimiento y concien-
ciación en salud mental; Víctor Pé-
rez, maestro de Pedagogía Terapéu-
tica y experto en educación e inclu-
sión, y Laura González, profesora de 
Marketing de la Universidad de Le-
ón y cuyos perfiles digitales se cen-
tran en el diseño de interiores, la de-
coración y el marketing. 

«Vamos a utilizar el mismo medio 
de comunicación que usan los jóve-
nes, utilizar vuestro lenguaje y con-
tenidos porque queremos llegar a 
vosotros, a los cientos de miles de 
jóvenes de Castilla y León», apuntó. 

También participa la Red de Corres-
ponsales del Instituto de la Juven-
tud de Castilla y León. La difusión 
de los mensajes se canalizará a tra-
vés de los perfiles de la Junta en re-
des, así como mediante la web y las 
redes específicas creadas para el pro-
yecto, cometido en el que colabora-
rán tanto el Consejo de la Juventud 
como y Asociación de Federaciones 
Deportivas de la Comunidad. 

Se han creado una serie de vi-
deos para Instagram, TikTok, You-
Tube y X (antes Twitter), con men-
sajes preventivos directos, reflexio-
nes y recomendaciones sobre al-
ternativas de ocio saludable e ideas 
de buenas prácticas. «Queremos 
usar las pantallas para proteger me-
jor de las pantallas», indicó.

La Junta lanza una campaña contra el 
uso abusivo de pantallas de los jóvenes 
Mañueco, en la presentación de ‘Pausa y reconecta’, muestra su preocupación por 
«generar entornos saludables» / El humorista José Mota apadrina la iniciativa

Alfonso Fernández Mañueco en la presentación de ‘Pausa y reconecta’. ICAL

QUE EN LA UVA  se cultiva el latín y goza 
de buena salud no es un secreto, aunque 
ese es otro tema, pero que el despacho del 
Rector luce una cartela latina al estilo hu-
manista es algo que se le ha pasado a al-
gún atento studiosus ad unguem del latín… 
clásico. 

Efectivamente el latín clásico tuvo siem-
pre un desfase entre sus fonemas y sus le-
tras, que provocaba numerosas faltas de 
ortografía, como puede comprobarse en 
los testimonios del llamado ‘latín vulgar’ 
(que también se imparte en la UVA) y que 
sus cultivadores y gramáticos soluciona-
ron en parte gracias al alfabeto griego y, a 
veces, también se intentó hacerlo gracias 

al celo de los emperadores, como Claudio; 
pero hablar de sus letras nos llevaría 
lejos. Lo que hace al caso es que, más allá 
del Imperio Romano, el latín fue lingua  
franca durante siglos, como lo es en nues-
tros días el inglés, hasta la Época Moder-
na, y que sus cultivadores, quienes habla-
ban, escribían, daban clases en las uni-
versidades renacentistas y publicaban al 
amparo del gozoso hallazgo de la impren-
ta, también siguieron cultivando la epigra-
fía e intentando solucionar el problema de 
escribir conforme al uso o conforme a la 
pronunciación. Tarea nada fácil; que se lo 
digan a los Giménez frente a los Jiménez, 
a los Pelegrín frente a los Peregrín, a los 

Hernández frente a los Fernández, a los 
Mauro frente a los Moro, por poner solo 
unos ejemplos de ‘ocho apellidos castella-
nos’. 

En estas, el francés Pierre de la Ramée 
(1515-1572) oriundo de la Picardía (que na-
die nos tache de segundas intenciones), 
gramático, filósofo, matemático, ‘humanis-
ta’ en fin, y que prefería llamarse Petrus Ra-
mus en latín, ideó cuatro letras que podían 
poner fin a la confusión entre la i y la u con-
sonánticas (es decir, frontera de sílaba) y 
la i y la u vocálicas (es decir, centro de sí-
laba). En latín clásico ambas se escribían 
como I /i e V/ u en mayúscula y en minús-
cula respectivamente. El bueno de Pedro 
Ramos, intentó solucionar problemas de 
lectura y de escansión métrica, entre otros, 
ideando las letras que llevaron su nombre 
litterae ramianae (letras ramianas): los pa-
res J/j y U/v, quedando así definidio que las 
vocales se escribirían como I/i y U/u y las 
consonantes como J/j y V/v. 

Como en toda propuesta de innovación, 
sobre todo didáctica,  hubo sus parti-
darios y sus detractores, pero creo que to-
dos los que sabemos el alfabeto castella-
no somos conscientes de que, a la larga, la 
idea de Ramus triunfó en las lenguas ro-
mances y seguro que facilitó la vida a mi-
llones de estudiantes del latín y de edito-
res e impresores desde el Renacimiento en 
adelante. 

Tenemos, pues, dos tipografías, la clási-
ca y la renacentista y ambas se encuentran 
representadas en nuestra ocho veces cen-
tenaria universidad, la segunda más anti-
gua de España. Una universidad que nace 
en el tránsito del Medievo al Renacimiento, 
que luce un sigillum con una leyenda mara-
villosa, alusiva a la casa (mejor el templo, 
como Il Duomo) que se construyó para sí la 
Sabiduría, y de ello podemos hacer gala. 

 
Cristina de la Rosa es Doctora en Filología Clásica 
Vicerrectora de Estudiantes y Empleabilidad

CRISTINA DE LA ROSA

No solo no suspende… 
aprueba con nota

ÁVILA 

UNANIMIDAD EN 
DIPUTACIÓN 
PARA PEDIR UNA 
UNIDAD DE ICTUS  
El pleno de la Diputación de 
Ávila ha aprobado por unanimi-
dad la moción presentada ‘Por 
Ávila’ por la que se insta a la 
Junta a dotar al complejo asis-
tencial de la capital abulense de 
una Unidad de Ictus, con del 
personal necesario para su fun-
cionamiento. La institución pro-
vincial se suma así al acuerdo 
adoptado hace poco más de 
una semana por el Ayuntamien-
to de la capital, también con el 
voto de todos los grupos políti-
cos. Todos los partidos coinci-
dieron en que esta unidad «es 
una necesidad para Ávila». Asi-

mismo, durante esta sesión ple-
naria se aprobó la moción pre-
sentada por VOX, tras aceptar 
este grupo la transaccional 
planteada por el PP, en la que se 
pide al Gobierno central medi-
das para evitar situaciones co-
mo las que se produjeron en la 
provincia en enero y se lleve a 
cano la limpieza y manteni-
miento de los caudales de los rí-
os de la CHD. / EUROPA PRESS

Carlos García. ICAL

El Mundo el Correo de
Burgos
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La borrasca ‘Nelson’ ha dejado constantes 
precipitacionesdurante esta Semana Santa en la 
provincia y pese a haber deslucido las 

procesiones y el turismo, lo cierto es que ha 
llenado los embalses y los humedales, y las 
cascadas están a ‘pleno rendimiento’, como la de 

la imagen, La Toba, desatada. De esta forma, la 
provincia vive un festival hídrico con la 
naturaleza en todo su esplendor.

‘NELSON’ DEJA UN FESTIVAL HÍDRICO EN LA PROVINCIA CON LA TOBA DESATADA
MARIO TEJEDOR

Pág. 6

Caja Rural de Soria dispara su beneficio 
un 49% hasta los 21ME en un año récord 
La entidad cuenta con 209 millones de recursos propios computables y un ratio de solvencia del 18,34% L Aglutina más              
del 54% del mercado de inversión en la provincia, más del 42% en los depósitos bancarios y tiene una red de 36 oficinas

Pág. 3

Las inversiones en la 
localidad ascienden a 
391.000 euros

SORIA 
La Unidad de Ictus del Hospi-
tal Santa Bárbara, puesta en 
marcha a mediados de 2021, ha 
prestado atención a 456 pacien-
tes, según cifras facilitadas por 
la Consejería de Sanidad.  Hay 
que destacar, además, que 131 
pacientes tuvieron que ser de-
rivados a Burgos. Pág. 4

Pág. 5

SAN JUAN

Festejos recibe 
un aluvión de 
carteles para ser 
la imagen de los 
sanjuanes

El presupuesto 
de Berlanga 
crece un 10% 
hasta los 1,5 
millones

La Unidad de 
Ictus atiende a 
456 pacientes 
en sus primeros 
años de vida

Pág. 7

DE VALLADOLID A INVESTIGAR LA METÁSTASIS  
Eva Hernando Monge ha sido reconocida con 
el premio Castilla y León de Investigación 
Científica y Técnica e Innovación. Esta 

vallisoletana estudia en su laboratorio de 
Nueva York los mecanismos responsables de 
la propagación de la metástasis del melanoma, 
uno de los tumores más agresivos.

INNOVADORES

El Gobierno llevará al TC la 
Ley de Concordia y acusa 
al PP de «blanquear la 
dictadura obligado por VOX»  
El portavoz del PP, Borja Sémper, defiende las 
normas de sus comunidades porque pretenden 
«ensanchar la consideración de las víctimas» y 
VOX acusa al ejecutivo de «hipócrita» por ir contra 
la Ley de Concordia y defender la amnistía Págs. 8 y 9

CASTILLA Y LEÓN

El Mundo Heraldo Diario
de Soria
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SORIA

 SORIA 
El presidente del Gobierno de Ara-
gón, Jorge Azcón, y la vicepresiden-
ta tercera y ministra para la Transi-
ción Ecológica y Reto Demográfico, 
Teresa Ribera han acordado rea-
lizar una valoración de las ayudas al 
funcionamiento, destinadas a redu-
cir el coste de la contratación en las 
tres provincias con menor den-
sidad de población del país --Te-
ruel, Soria y Cuenca--. 

Así se lo ha planteado este lunes 
el presidente autonómico en la reu-
nión que ha mantenido con Ribera 
en el Ministerio, donde han aborda-
do cuestiones relacionadas con la 
despoblación, el agua, el Plan Piri-
neos o las energías renovables, in-
forma Europa Press. 

Azcón ha considerado que es ne-

cesaria esta evaluación para que Te-
ruel pueda aspirar a mayores cuotas 
y ha reclamado también que deter-
minadas ayudas concedidas por el 
Gobierno de España tengan en cuen-
ta los índices de despoblación que 
sufren algunas provincias. 

La ministra ha recordado que los 
gobiernos autonómicos de Casti-
lla-La Mancha, Castilla y León y Ara-
gón, junto con las organizaciones 
empresariales en las tres provincias 
afectadas, son los que trabajan en 
esta línea específica de acompaña-
miento que garantizara el desarro-
llo de la industria y las empresas en 
estas zonas, en la que se pueden bo-
nificar hasta un 20% de las cotiza-
ciones a la Seguridad Social en los 
nuevos contratos indefinidos, ins-
pirados por otras iniciativas simi-

lares desarrolladas en otros te-
rritorios de la UE. 

Ahora, después de «varios ejerci-
cios presupuestarios», la ministra ha 
considerado que es momento de rea-

lizar una valoración para ver si hay 
propuestas de mejoras para que es-
tas ayudas lleguen a un mayor nú-
mero de personas o para hacerlas 
más atractivas. 

En todo caso, ha remarcado que es 
un reto que trasciende este Ministe-
rio ya que afecta a las cuotas a la Se-
guridad Social --que corresponden 
al Ministerio de Inclusión, Segu-
ridad Social y Migraciones-- y a la 
gestión de fondos europeos --depen-
diente de Hacienda--, y que «no es la 
única de las medidas que importa». 

Ribera ha informado de que gran 
parte de la reunión la han dedicado 
a hablar de despoblación, en un mo-
mento en el que España ha asumi-
do «el enorme reto que tiene por de-
lante» a la hora de dar respuesta a 
zonas con baja densidad de pobla-

ción que quieren tener «los mismos 
derechos» que las personas que vi-
ven en las áreas densamente pobla-
das. 

Para ello ha apostado por una ac-
tuación comprometida y en colabo-
ración entre todos los niveles de la 
administración, como el proyecto de 
‘Un país 30 minutos’, con el que el 
Gobierno de la Nación quiere impul-
sar un «marco común para todos» 
que estipule qué servicios debe te-
ner cada ciudadano a una distancia 
de no más de 30 minutos. 

Así, ha abogado por identificar en 
primer lugar cuáles son estos servi-
cios, entre los que habrá de compe-
tencia estatal pero también auto-
nómicos, ha dicho en la rueda de 
prensa tras reunirse con el presiden-
te aragonés. 

La ministra, asimismo, ha se-
ñalado que se ha producido un es-
tancamiento en la reversión demo-
gráfica, pero a «muy pequeña esca-
la», por lo que la lucha contra la des-
población requerirá un compromi-
so por parte de las Comunidades 
Autónomas.

JOSÉ SOSA SORIA 
A mediados de 2021 la consejería 
de Sanidad de la Junta de Castilla 
y León puso en marcha la Unidad 
de Ictus en el Hospital Santa Bár-
bara de Soria. En sus tres prime-
ros años de vida el servicio ha pres-
tado atención a 456 pacientes, se-
gún cifras facilitadas por la propia 
consejería. Además, destacar que 
131 pacientes tuvieron que ser de-
rivados a Burgos –46 de ellos tras 
una primera valoración en Soria y 
85 derivados de forma directa–, se-
gún las información oficial.  

Los datos de actividad de la Uni-
dad del Ictus de Soria figuran en 
una respuesta parlamentaria plan-
teada por los procuradores de So-
ria Ya en las Cortes. La cuestión pe-
día información sobre el número 
de pacientes atendidos y los posi-
bles traslados a la Unidad de Ictus 
de Burgos.  La contestación de Sa-
nidad es bastante concreta.  

«En contestación a la pregunta 
formulada se informa que el nú-
mero de pacientes atendidos en el 
Área de lctus de Soria, teniendo en 
cuenta que el ingreso de dicha área 
se produce respecto de los pacien-
tes que cumplen los criterios clíni-
cos de ingreso establecidos en el 
documento de consenso Código 
lctus de Castilla y León. Atención al 
ictus en fase hiperaguda, asciende 
a 147 en 2021, año en el que comen-
zó a funcionar» comenta Sanidad 
para añadir que  a esas cifras hay 
que sumar «158 en 2022 y 151 en 
2023».  

En total, en sus tres primeros años 
de vida han sido atendidos 456 pa-
cientes sorianos. Con respecto a es-
tos casos, desde la Junta se expli-
ca que «De ellos, después de hacer 
una valoración pormenorizada del 
paciente y según criterios de deri-
vación establecidos en dicho do-
cumento, fueron susceptibles de 
derivación a un centro terciario sien-
do trasladados a la Unidad de lctus 

de Burgos, 16 pacientes en 2021, 14 
en 2022 y 16 en 2023». Esto quiere 
decir que tras ser atendidos en So-
ria 46 pacientes que sufrieron un 
ictus tuvieron que ser derivados a 
Burgos para ser atendidos.  

Desde la consejería de Sanidad 
hacen otra precisión y es que los 
pacientes del área de Salud de So-
ria con diagnóstico de ictus que, 
«atendiendo a los criterios de con-

senso establecidos en el citado do-
cumento Código lctus de Castilla y 
León, han sido trasladados direc-
tamente al Hospital de Burgos por 
unidades asistenciales de emer-
gencias han sido: «20 en 2021, 24 
en 2022, y 41 en 2023». En total, se 
trata de 85 pacientes en los tres años 
de referencia.  

Sumando los pacientes atendi-
dos directamente en Soria (456) 

más los derivados por Emergen-
cias Burgos (85) salen que en Soria 
hubo 541 casos de ictus, es decir 
una media de 180 casos por año. El 
número de casos se mantiene es-
table en los últimos años. Entre ene-
ro de 2011 y finales de 2020 la me-
dia fue de 185 casos anuales según 
la información facilitada por la Jun-
ta a Soria Ya a través de la respues-
ta parlamentaria.  

La Unidad de Ictus de Soria con 
cuatro camas, monitorización con-
tinua, protocolos individualizadas 
y atención específica con presta-
ciones similares a la UCI, bajo la su-
pervisión de tres neurólogos y de 

profesionales de enfermería, for-
mados expresamente para este co-
metido, además de un equipo mul-
tidisciplinar que cubra todas las ne-
cesidades de los afectados. «La im-
plementación de este modelo asis-
tencial persigue que los pacientes 
con ictus reciban cuidados en un 
área específica, con sistemas de 
monitorización continua durante 
su estancia y bajo protocolos indi-
vidualizados en función del tipo de 
ictus que le afecte, con el objetivo 
de evitar en la mayor medida posi-
ble la aparición de las distintas com-
plicaciones neurológicas que se 
pueden presentar en la fase aguda 
de la enfermedad», explicaron des-
de la Junta cuando se puso en mar-
cha la Unidad. 

La Unidad de Ictus atiende a 456 
pacientes en sus tres primeros años 
Desde Soria se tuvieron que derivar a Burgos a 85 pacientes de a través de Emergencias 
y a otros 46 después de una primera evaluación en las instalaciones del Hospital

Detalle de los aparatos que monitorizan a los pacientes que sufren un ictus. MARIO TEJEDOR

En Soria se 
diagnostican una 
media de 180 
casos al año 

La Unidad de Ictus 
llegó en 2021 tras 
varios años de 
demanda social

La ministra Ribera se compromete a evaluar las 
ayudas al funcionamiento en Soria, Teruel y Cuenca 
La vicepresidenta aborda el reto demográfico en un encuentro con el Gobierno de Aragón

Teresa Ribera. M. T.

El Mundo Heraldo Diario
de Soria
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U
n nuevo estudio realiza-
do por investigadores de 
la Universidad de Califor-

nia Davis Health (EEUU) revela 
que el cerebro humano es cada vez 
más grande. La hipótesis de los in-
vestigadores es que el aumento del 
tamaño del cerebro puede condu-
cir a un aumento de la reserva ce-
rebral, reduciendo potencialmen-
te el riesgo general de demencias 
relacionadas con la edad.

En concreto, los participantes 
en el estudio nacidos en la década 
de 1970 tenían un 6,6 por ciento 
más de volumen cerebral y casi un 
15 por ciento más de superficie ce-
rebral que los nacidos en la déca-
da de 1930.

“La década en la que se nace pa-
rece influir en el tamaño del cere-
bro y, potencialmente, en la salud 
cerebral a largo plazo”, afirmó el 
primer autor del estudio, Charles 
DeCarli, que ha sido publicado en 
la revista JAMA Neurology.

DeCarli es profesor de neurolo-
gía y director del Centro de Inves-
tigación de la Enfermedad de Al-
zheimer de UC Davis. “La genética 
desempeña un papel impor-
tante en la determinación 
del tamaño del cerebro, 
pero nuestros hallaz-
gos indican que las 
influencias externas 
-como los factores 
sanitarios, sociales, 
culturales y educati-
vos- también pueden 
inf luir”, ha añadido el 
especialista.

Los investigadores utilizaron 
imágenes de resonancia magné-
tica (IRM) del cerebro de los parti-
cipantes en el Framingham Heart 
Study (FHS). Este estudio comu-
nitario se inició en 1948 en Fra-
mingham (Massachusetts) para 
analizar patrones de enfermeda-
des cardiovasculares y de otro tipo.

La cohorte original estaba for-
mada por 5.209 hombres y mu-
jeres de entre 30 y 62 años. La 
investigación ha continuado du-
rante 75 años y ahora incluye a la 

segunda y tercera generación de 
participantes.

Las resonancias magnéticas se 
realizaron entre 1999 y 2019 con 
participantes en el FHS nacidos 
entre los años 1930 y 1970. El es-
tudio cerebral consistió en 3.226 
participantes (53% mujeres, 47% 
hombres) con una edad promedio 

de alrededor de 57 años en 
el momento de la reso-

nancia magnética.
La investigación, 
dirigida por la UC 
Davis, comparó 
las resonancias 
magnéticas de 

personas nacidas 
en la década de 1930 

con las de las nacidas 
en la década de 1970. Se 

observaron aumentos graduales 
pero constantes en varias estruc-
turas cerebrales. Por ejemplo, una 
medida que analizaba el volumen 
cerebral (volumen intracraneal) 
mostraba aumentos constantes 
década tras década.

Para los participantes nacidos 
en la década de 1930, el volumen 
medio era de 1.234 mililitros, pero 
para los nacidos en la década de 
1970, el volumen era de 1.321 mi-
lilitros, es decir, un 6,6 por ciento 
más de volumen.

La superficie cortical -una me-
dida de la superficie del cerebro- 
mostró un aumento aún mayor 
década tras década. Los parti-
cipantes nacidos en la década de 
1970 tenían una superficie media 
de 2.104 centímetros cuadrados, 
frente a los 2.056 centímetros cua-
drados de los participantes naci-
dos en la década de 1930: 
casi un 15 por ciento 
más de volumen.

Los investigado-
res descubrieron 
que estructuras 
cerebrales como 
la materia blan-
ca, la materia gris 
y el hipocampo (una 
región cerebral impli-
cada en el aprendizaje y la 
memoria) también aumentaban 
de tamaño al comparar a los par-
ticipantes nacidos en la década de 
1930 con los nacidos en la de 1970.
 

ENFERMEDADES

Según la Asociación de Alzheimer, 
unos 7 millones de estadouniden-
ses padecen actualmente la enfer-
medad de Alzheimer. Se prevé que 
esa cifra aumente a 11,2 millones 
en 2040. Aunque las cifras au-
mentan con el envejecimiento de 
la población estadounidense, la in-

cidencia del Alzheimer -el porcen-
taje de la población afectada por la 
enfermedad- está disminuyendo. 
Un estudio anterior constató una 
reducción del 20 por ciento en la 
incidencia de la demencia por dé-
cada desde los años setenta.

“Las estructuras cerebrales más 
grandes, como las observadas en 

nuestro estudio, pueden 
reflejar un mejor desa-

rrollo y salud del ce-
rebro. Una estruc-
tura cerebral más 
grande representa 
una mayor reser-
va cerebral y pue-

de amortiguar los 
efectos tardíos de las 

enfermedades cerebra-
les relacionadas con la edad, 

como el Alzheimer y otras demen-
cias afines”, afirma DeCarli.

Uno de los puntos fuertes del 
estudio es su diseño, que permite 
a los investigadores examinar las 
imágenes cerebrales de tres gene-
raciones de participantes con fe-
chas de nacimiento que abarcan 
casi 80 años. Una limitación es 
que los participantes blancos no 
hispanos constituyen la mayoría 
de la cohorte del FHS, que no es 
representativa de la población es-
tadounidense. n

Cerebros grandes, más sanos

Los investigadores usaron imágenes de resonancia magnética del cerebro de los participantes. 

Investigadores de EEUU 

determinaron que los actuales 

cerebros son más grandes 

que los de hace un siglo, y 

creen que el aumento puede 

ampliar la reserva cerebral, lo 

que debería limitar el riesgo de 

demencias relacionadas con 

la edad.

ELVIRA PÉREZ

MADRID

REPORTAJE

La prevención es la 
principal arma para 
tener los pies en un 
buen estado
 

El Colexio Oficial de Podólogos 

de Galicia (Copoga) pone de 

manifiesto, con motivo del Día 

Mundial de la Salud, que los pies 

son el principal apoyo del cuerpo 

humano y que soportan cargas 

muy superiores al propio peso de 

la persona. El Copoga destaca las 

alteraciones osteoarticulares y 

musculares, patologías dérmicas 

(pie de atleta, papilomas...), el pie 

diabético o las uñas incarnadas. 

De esta forma, los expertos 

gallegos recomiendan acudir 

al podólogo ante los primeros 

síntomas de molestias en la 

zona, con el objeto de detectar 

posibles patologías y evitar 

problemas de mayor gravedad 

que podrían incluso afectar a 

otras partes del cuerpo.  El Colexio 

aconseja también empezar 

con las consultas en clínicas de 

podología en las etapas infantiles, 

sobre los cuatro o cinco años, para 

conseguir diagnósticos precoces. 

De nuevo, el Colexio señala que 

el fin es prevenir molestias de 

mayor índole, como los pies 

planos o deformaciones. “Lo 

más importante es el calzado, 

ya que abusar de ciertos tipos 

de zapatos o utilizarlos de una 

forma inadecuada, puede traer 

consecuencias negativas”, 

indican. 

El Sergas promueve 
un programa piloto 
de cáncer de pulmón
 

El Servicio Galego de Saúde 

(Sergas) ha iniciado un programa 

piloto de cribado de cáncer 

de pulmón a 1.200 pacientes 

“con alto riesgo”, fumadores o 

exfumadores de entre 55 y 74 

años, en el centro de salud de 

O Ventorrillo, en A Coruña. En 

el caso de la mortalidad es la 

segunda en hombres y la tercera 

en mujeres, indica Sanidade. Y 

añade que es muy importante 

detectar una patología en 

estadios más precoces. Respecto 

a este programa piloto, se realiza 

un cribado muy específico 

basado en la historia clínica 

de los candidatos. Estos datos 

permitirán conocer, entre otros 

aspectos, la tasa de aceptación 

o la tasa de falsos negativos y 

falsos positivos para ajustar el 

sistema.

Prevención

PODOLOGÍA

ONCOLOGÍA

T. J.

El estudio 
cerebral consistió 

en 3.226 
participantes (53% 

mujeres, 47% 
hombres) con una 

edad promedio 
de 57 años

La materia 
blanca, la materia 

gris y el hipocampo 
(implicado en el 
aprendizaje y la 

memoria) también 
aumentan

Vida Sana
SOCIEDAD
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Sanidad 14

En España, entre 450.000 y 460.000 personas con-
viven con la epilepsia, según la Federación Españo-
la de Epilepsia (FEDE). No afecta a un perfil especí-
fico de paciente, aunque hay una mayor incidencia 
en la población infantil y en la tercera edad.  

Se caracteriza por el padecimiento de descargas 
neuronales excesivas e incontroladas, conocidas co-
mo crisis epilépticas. Además, aumenta el riesgo de 

Actualidad sanitaria

El negocio de la epilepsia crecerá  
un 45,4% a lo largo de esta década
En 2032 el mercado tendrá un valor de 5.474,7 millones de euros, según el investigador de mercado 
Business Research Insights. El aumento de la prevalencia de la enfermedad y la conciencia pública  
sobre el tratamiento, y la alta adopción de fármacos serán los motores que impulsarán su crecimiento.
Rocío Antolín. Fotos: iStock

Una prueba diagnóstica. 

A lrededor de 50 millones de personas pade-
cen epilepsia alrededor del mundo Hace 
tres años, es decir, en 2021, el mercado de 

esta enfermedad estaba valorado en 3.764,4 mi-
llones de euros. Para el año 2032 el investigador 
de mercado Business Research Insights prevé que 
su valor aumente hasta los 5.474,7 millones a ni-
vel mundial. De hecho, crecerá a una tasa anual 
del 3,2%.  

El Economista Sanidad
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muerte prematura en aproximadamente la mitad de 
los pacientes que además padecen otra enferme-
dad. También provoca consecuencias neurológicas, 
cognitivas, psicológicas y sociales.  

Hay un catálogo muy extenso de tipos de epilepsia. 
De hecho, hay más de 150 clases catalogadas co-
mo enfermedades raras. “Existen tipos de crisis co-
mo personas con crisis”, afirma la presidenta de la 
Federación Española de Epilepsia (FEDE), Elvira Va-
cas Montero. Asimismo, la más común es la focal. 

En las personas de entre 55 y 60 años, esta patolo-
gía es más frecuente en los años posteriores a un 
ictus y entre quienes padecen el síndrome de apnea 
obstructiva del sueño u otros factores de riesgo vas-
cular. También es una comorbilidad de los deterio-
ros cognitivos como el Alzheimer.  

Respecto a la población infantil, es más común si 
anteriormente se ha producido hipoxia perinatal, es 
decir, privación de oxígeno en el neonato antes o 
después del parto. También si se han padecido cri-
sis febriles prolongadas o si hay antecedentes fa-
miliares. Asimismo, puede aparecer por pequeñas 
malformaciones en el cerebro o causas genéticas. 
Por otra parte, puede aparecer la epilepsia en gene-

ral si se ha producido una infección en el sistema 
nervioso central, un tumor cerebral o un traumatis-
mo craneoencefálico.  

En el momento en el que una persona comienza 
con episodios sugerentes de crisis epilépticas, el 
diagnóstico debe basarse en una buena historia clí-
nica neurológica para evitar equívocos con otros 
trastornos (migraña o síncope, entre otros), según 
la neuróloga especialista en epilepsia del Hospital 
Puerta de Hierro (Madrid), Belén Abarrategui. Asi-
mismo, la prueba “por excelencia” es el video elec-
troencefalograma. Este consiste en poner al pa-
ciente electrodos en la cabeza para ver su activi-
dad cerebral. También se utiliza la resonancia mag-
nética. 

A pesar del abanico de clases de pruebas, en mu-
chos casos se produce un diagnóstico tardío, según 
Vacas Montero. “Es fácil que una persona llegue al 
médico y diga: “He tenido una crisis convulsiva, me 
he caído al suelo, he perdido conocimiento, he teni-
do un movimiento rítmico muscular de todo el cuer-
po y después he recuperado la conciencia”; pero es 
más complicado si una persona ha normalizado una 
crisis parcial que ha tenido, por ejemplo en un bra-

No hay un perfil específico de paciente con epilepsia. 

Actualidad sanitaria

zo, o si se trata de una ausencia típica en un niño”, 
explica. Se puede llegar a tardar hasta una década 
en detectarla. 

Además, la epilepsia está rodeada de discriminación 
y estigma social, por lo que continúa siendo un ta-
bú. “Muchos pacientes omiten informar en su traba-
jo o en el colegio de que padecen esta patología por-
que las personas se asustan mucho por la falta de 
conocimiento”, explica Abarrategui. El no hacer pú-
blico el diagnóstico repercute en una peor calidad de 
vida y provoca trastornos psiquiátricos como la de-
presión o la ansiedad.  

Los medicamentos actuales 
controlan las crisis de hasta  
el 70% de los pacientes

El Economista Sanidad
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El mercado de la epilepsia está creciendo y hay una 
serie de motores que motivan este hecho. Se trata 
de la creciente prevalencia de esta enfermedad a ni-
vel mundial, el aumento de la conciencia pública so-
bre el tratamiento de los trastornos neurológicos y 
la alta adopción de medicamentos antiepilépticos.  

Un abanico de tratamiento 
Hoy en día, la epilepsia no tiene cura, pero existen un 
amplio abanico terapéutico. Mayormente se trata con 
terapias. De hecho, puede controlar las crisis en el 
70% de las personas. Sin embargo, “aproximadamen-
te en una tercera parte de los pacientes las crisis con-
tinúan a pesar de los fármacos”, dice la neuróloga del 
Hospital Puerta de Hierro. Esta es conocida como 
epilepsia farmacorresistente. Parte de estas perso-
nas, pueden ser candidatos a un estudio prequirúrgi-
co en unidades especializadas para cirugía de epilep-
sia o procedimientos semi-invasivo. También está in-
dicada la dieta cetogénica, o se pueden plantear dis-
tintos dispositivos de estimulación cerebral como la 
estimulación del nervio vago.  

Además, el abanico está compuesto por dispositi-
vos para monitorear las convulsiones como moni-
tores del sueño y relojes inteligentes.  

Asimismo, el negocio de la epilepsia está en auge 
gracias a los avances tecnológicos. Los científicos 
de alrededor del mundo están ansiosos por desarro-
llar soluciones que hagan la vida de los pacientes 
más fácil.  

Por un lado, se está mejorando la eficacia de los me-
dicamentos y hay nuevas terapias para pacientes 
con un tipo de crisis en concreto en las que faltaban 
opciones terapéuticas. De hecho, estos dos últimos 
años han salido al mercado dos nuevos fármacos 
–cenobamato, entre otros– y se ha ampliado las in-
dicaciones de otros dos (cannabidiol y estiripentol).  

Además, se está avanzando en los procedimientos 
quirúrgicos para la epilepsia y de hecho, “se está abo-
gando a no esperar mucho a que fallen los fárma-
cos para plantear la cirugía”, dice la presidenta de 
FEDE. Este avance viene impulsado por la innova-
ción en las técnicas de neuroimagen. También se 
están desarrollando dispositivos basados en elec-
troencefalografía que ayuden a predecir la llegada 
de una crisis. Así, en esta línea se está estudiando 
cómo puede ayudar la Inteligencia Artificial.  

La investigación genética está permitiendo tener “una 
mejor percepción de la enfermedad al poder acce-
der a información diagnóstica, pronóstica, y a veces 
a tratamientos, más precisos”, apunta Belén Abarra-
tegui. Y es que, a pesar de que la epilepsia es uno de 
los trastornos neurológicos más comunes, en la ac-
tualidad las celulares y moleculares de la enferme-
dad siguen siendo en gran medida desconocidas.  

Elvira Vacas Montero apunta que en España se in-
vierte “muy poco” en la investigación de la epilepsia 
en la sanidad pública. “Hay que inyectar mayores 
partidas presupuestarias”, afirma.

Muchas veces la epilepsia va de la mano de un diagnóstico tardío. 

El Economista Sanidad
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